

España	1'25
Extranjero (Unión Postal).	2'50
Ultramar.	2'50
Número suelto.	0'05

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA.—AVISOS Y NOTICIAS

Telegramas

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR)

Rumores políticos

Madrid 21 á las 12 t.

El Sr. Moret manifiesta esperanzas de pronta inteligencia con el Sr. Gamazo, creyendo que éste depondrá su actitud intransigente sobre los principios que define en vista del articulado de la Ley de Presupuestos.

Los Diputados y Senadores de la provincia de Lugo amenazan al Gobierno, si no remedia el deficiente reparto de los consumos y demás impuestos y gravámenes en aquella provincia.

Más rumores

Madrid 21 á las 12'40 t.

Parece que se han enfriado visiblemente las relaciones entre los Sres. Romero Robledo y Cánovas del Castillo.

En cambio parece que el Sr. Lopez Dominguez se estrecha con el Sr. Sagasta oponiéndose á que se le separe de la jefatura del partido.

El Sr. Conde de Xiquena ha declarado que se hallan vías de conciliación.

Las pruebas del "Peral"

Madrid 21 á las 1'15 t.

El submarino *Peral* ha salido á las siete de la mañana de hoy de los caños de la Carraca.

Al mismo tiempo llega la comisión en una falúa para embarcarse en el crucero *Colón*.

Salen también numerosos vapores tripulados por infinidad de particulares.

El *Peral* se dirige al cabo de Rocha recorriendo sobre la superficie un trayecto de 26 millas.

Calculase que empleará seis horas en llegar.

La cuestión militar

Madrid 21 á las 1'50 t.

El Ministro de la Guerra sin oír á los Cuerpos consultivos del ejército, ha resuelto el recurso de alzada interpuesto contra la Real orden que condenó al General Dabán á dos meses de arresto.

Es posible que el sábado se trate de este asunto en las Cámaras.

Las Audiencias

Madrid 21 á las 2 t.

El planteamiento de la reducción de las Audiencias de lo Criminal será encomendado á una Junta especial incluyéndose en el articulado de la Ley de Presupuestos la fórmula acordada para la supresión conforme te telegráfíe.

Lo que dice "El Globo"

Madrid 21 á las 3 t.

El Globo ha publicado un comentadísimo artículo en que hace terminantes afirmaciones á favor de la política liberal y de la permanencia del Sr. Sagasta en el poder.

Los liberales dinásticos, con excepción de los gamacistas, han acogido con entusiasmo las declaraciones del *Globo* que atribuyen al Sr. Castelar

Nuevo partido

Madrid 21 á las 3'10 t.

En los círculos políticos no se habla de otra cosa que de la formación de un gran partido bajo la jefatura del Sr. Sagasta y de la disolución de las Cortes.

Aplazamiento

Madrid 21 á las 3'15 t.

Según se asegura S. M. la Reina ha dispuesto que se aplace el viaje de la Corte de Aranjuez, sin embargo no se conoce definitivamente lo resuelto sobre dicho viaje.

Temores

Madrid 21 á las 3'30 t.

El gobierno teme de que se reproduzcan en Barcelona los pasados alborotos, y está dispuesto á expulsar del territorio español á cuantos extranjeros se propongan alterar el orden público.

Otro conflicto

Madrid 21 á las 3'45 t.

El Capitan General del Departamento de San Fernando ha anunciado su dimisión caso de que la Marina quede indefensa ante las acusaciones que se desprenden del discurso recientemente pronunciado en el Congreso por el Sr. Maura.

Crónica Romana

17 de Mayo de 1890.

El Congreso de los demócratas italianos y el programa de Cavallotti

El lunes 16 del actual se inauguró en Roma un congreso democrático nacional. De todos los

estremos de Italia han acudido los representantes de la democracia para tomar parte en él. Se han adherido cerca de 500 sociedades, 36 diputados, 2 senadores y 27 periódicos. De esta cifra bien se puede deducir la potencia del partido democrático italiano, el cual con este congreso se ha querido dar un programa único. A la cabeza del Congreso se han puesto Cavallotti, Imbriani y Bovio, el primero de los cuales ha propuesto un espléndido programa, lleno de patriotismo para informar de una vez á Italia y llevarla á mejores condiciones de existencia. Este programa es muy interesante, pero resulta demasiado largo para insertarlo todo y me contentaré á los puestos principales que no se dirigen exclusivamente á Italia, sino á todos los pueblos del mundo.

El programa de Cavallotti pa a revista punto por punto á los males que afligen á Italia y propone sus remedios. Comienza con el deseo de que los Diputados de la Cámara reciban una indemnización á fin de que hasta los obreros puedan entrar en ella y mantenerse fácilmente, después de pedir libertad para todos y para los ciudadanos en todas sus reuniones y para la prensa en todas sus opiniones sin tantas medidas preventivas de la policía. Hablando de la instrucción pública propone que se aumenten los haberes á los profesores elementales, proteger la instrucción ahora descuidada, y hacer autónoma la Universidad que depende del Gobierno diciendo que el Ateneo libre é independiente del Estado es el pensamiento humano y civil de la nueva Italia, puesta en frente del Vaticano, y el genio itálico que se dirige al porvenir. Los párrafos que tratan de la política se resumen en pocas palabras. Si Italia quiere reverdecer su poderío debe á fines de 1892, época en la cual termina el célebre tratado de la Triple Alianza, hacer las paces con todos, pero no celebrar tratado alguno con nadie. Por tal manera la Francia volverá á ser amiga de Italia y la cuestión de la Italia irredenta, si bien permanecerá todavía sin resolver, estará más cerca de una solución cuando ningún tratado de alianza ligue á Italia con Austria que se obstina en mantener sometidas las poblaciones italianas de Trento y Trieste.

El artículo 1.º del programa, sin embargo, que hace más impresión es el referente al ejército. Cavallotti ha examinado atentamente cuanto daño causa á las naciones el deber arrancar sus propios hijos al estudio y el trabajo para mandarlos á servir en el ejército; y por esto propone que el compromiso de los soldados sea reducido de 3 años á 18 meses para la infantería, de 3 años á 2 para la artillería é ingenieros, de 4 años á 3 para la caballería y de 5 años á 4 para los *carabinieri*, favoreciendo sin embargo la enseñanza del tiro y de la puntería en todas las ciudades italianas. Se obtendrían así inmensas economías y los millones del contribuyente no se derrocharían en tan alto grado como se hace ahora. De la guerra habla también con relación á la Marina que debiera servir para la defensa mejor que para la ofensa y antes que construir un gran número de acorazados sería mejor proteger la marina mercante que en caso de guerra podría proporcionar hábiles marinos á los acorazados, los cuales si tienen algún defecto es el de contar con tripulación no muy experta. Por último, Cavallotti, quisiera disminuir y restringir los créditos que cuenta la cuestión de Africa, que fuesen ocupados por el Estado los bienes de la Iglesia para poder de este modo pagar al bajo clero y que sea resuelta la cuestión social con una racional y equitativa intervención del Estado entre obreros y capitalistas. Y aquí el programa termina, manifestando los propósitos de la democracia que quiere á todos los hijos de Italia ligados más que por leyes por pactos de amor en vez de ellos, por pactos inspirados en el derecho natural, en el cariño de la familia, en la historia de los italianos.

Es inútil hablar del rumor que ha levantado este extenso programa; según creo, los demócratas lo aceptarían sin dificultad. La prensa, además, hace de él los elogios que se merece y por último los principales periódicos extranjeros cuyo juicio ha sido extractado estos días por los de aquí, hablan con mucho favor de este manifiesto inspirado en el más ardiente amor á la patria. La prensa católica, alabando en parte el programa, se muestra disgustada de las palabras de Cavallotti referentes al Vaticano y á los bienes eclesiásticos. De todos modos, la democracia italiana desde ahora tiene trazada la ruta que ha de recorrer. Crispí, naturalmente, en muchos puntos discrepa de este programa, con especialidad en lo que atañe al ejército y á la Triple Alianza. É, casi quería impedir la celebración del Congreso, pero después se limitó á mandar un delegado de policía con muchos agentes, mientras la sesión se estaba verificando en la sala del Teatro *Costanzi*. En las próxi-

mas elecciones de Diputados el partido democrático de la Cámara, discutirá más fuerte que nunca y quien sabe si podrá llegar á poner en práctica su programa?

El desastre de Avigliana

Junto á la ciudad de Turín se halla el hermoso país de Avigliana, célebre en Italia porque allí está situada una grandiosa fábrica de dinamita, de pólvora pírca y de otras materias explosivas. Cerca de 1000 operarios están allí ocupados y trabajan contentos, porque se encuentran bien retribuidos y estimados de sus directores. Ultimamente el Ministerio de la Guerra, visto el buen efecto de la pólvora sin humo, decidió adoptarla para todo el ejército italiano encargando su fabricación al establecimiento de Avigliana. Naturalmente ésta oficina aceptó y estableció la fabricación de aquella pólvora en grandes cantidades. Precisa notar, empero, que esta especie de pólvora no es una materia granulosa y divisa, sino compacta y unida hasta parecer una pasta, la cual se corta y se alarga á voluntad. Anteayer mientras los operarios hacían pasar esta pasta al través de los cilindros, no se sabe como se prendió fuego y silenciosa, sin producir ni detonación ni humo, envolvió á todos los obreros en una llama verdosa, quemándolos y mutilándolos horriblemente. Pocos quedaron ilesos. El desastre es de los más espantosos; hasta ahora de entre las ruinas del edificio han sido extraídos 20 caláveres carbonizados ó quemados con las posiciones más siniestras. Los heridos son en grandísimo número y muchos quedarán inhábiles para el trabajo. Están aterrizados; dicen que vieron un gran relampago y después una llama que les rodeaba. Muchos se arrojaron por las ventanas con objeto de salvarse. Por fortuna las familias de los operarios muertos no quedarán en la miseria porque todos habían tomado un seguro sobre la vida. Pero en tanto quien podrá consolar su dolor? La pólvora sin humo empieza á causar víctimas demasiado pronto.

G. MARCHETTI.

Muertos Ilustres

El pintor Plasencia

El universal sentimiento que ha producido la muerte de este distinguido artista se ha traducido en manifestaciones de dolor por parte de la prensa madrileña, que consagra numerosos artículos al ilustre finado.

Nuestro estimado colega *La Epoca* no es el que se muestra menos conmovido ante la pérdida que acaba de sufrir el arte, y escribe las siguientes noticias biográficas.

En la plenitud de la vida, dice, y de la inteligencia; rodeado de triunfos y de satisfacciones; reboante, al parecer, de salud y fortaleza; dueño del estudio más bello de Madrid; estimado, querido y admirado por artistas, literatos y público; cuando menos debía morir, en suma, ha muerto el pintor Casto Plasencia.

Aún no tenía 44 años. Nació el 1.º de Julio de 1846 en Cañizar (Guadaajara), de familia muy modesta. Protegido por el Sr. Elduayen y por el General de brigada D. Ramón de Sandoval, fué á establecerse en Madrid á los 20 años, y empezó á darse á conocer por sus obras; un retrato del segundo de los señores citados, entre ellas, y los del Duque y la Duquesa de Tetuán.

Ganó en 1874 la plaza de pensionado en Roma, y allí fué y residió allí algunos años. Como trabajos de pensión envió una copia del "Isaías" de Miguel Angel, cuyo estilo se avenía muy bien con su concepción grandiosa y su ejecución robusta; pintó también algunos otros, pero ninguno de ellos tuvo la resonancia del titulado "Origen de la Republica romana" (ó sea la muerte de Lucrecia), presentado á la Exposición Nacional de Bellas Artes de 1878, á la vez que Pradilla su "Juana la Loca."

El enorme lienzo referido (tenía siete metros de anchura), fué premiado con medalla de tercera clase, y luego con una de bronce en la Exposición Universal de París, donde figuró asimismo.

Merced al renombre que éste y otros trabajos pictóricos le valieron, el Estado le encargó la decoración de una de las capillas de San Francisco el Grande, y el Marqués de Linareos dos techos para su nuevo palacio,—del cual y de los cuales tienen ya cumplida noticia los lectores de *La Epoca*.

La cúpula de la capilla citada llamó poderosamente la atención de artistas y aficionados; era opinión común que muy pocos de los pintores que habían ejercitado su talento en los muros y techos de la restaurada iglesia, habían comprendido tan bien ni desempeñado con tanto

brío la pintura ornamental al modo de los frescos de otras épocas.

A la vez producía Plasencia hermosos cuadros de caballete, acuarelas y dibujos. En las últimas Exposiciones del Círculo de Bellas Artes han figurado varias de estas obras, tan bellas algunas como la media figuraba de mujer con el cántaro de leche. Y no hace mucho tiempo que iba la gente á su estudio á contemplar una joya del pincel, denominada "El mentidero."

El estudio de Plasencia era ya tan renombrado como el mismo pintor. Mezquinos y vulgares en su mayoría los que hay en Madrid, no podía menos de asombrar aquel gran salón forrado de felpas de tonos varios, pero armoniosos, sobrio y rico á la vez, sin exceso de adornos ni de objetos, cómodo, anchuroso y agradable por todo extremo, donde una vez por semana, como en los estudios de los antiguos grandes maestros venecianos, congregábanse literatos y artistas, poetas y músicos, y en los intermedios de excelente música *di camera*, se recitaban versos y se discurría sobre poesía y arte.

De tan gratas y cultas reuniones no queda más que el recuerdo; lo mismo que del pintor ilustre que era iniciador y alma de las mismas... Huérfana queda también, falta de su sostén más poderoso, de su iniciador, aquella colonia artística fundada por Plasencia en un pueblecillo, pintoresco sobremanera, de Asturias, al que iba á pasar largas temporadas, en v rano especialmente, acompañado de varios de sus amigos, pintores igualmente.

No cabe de imaginar vida más higiénica, más sencilla y á la vez más culta que la que allí llevaban los "colonos." Según nos contaba el malogrado pintor y según atestiguan las varias fotografías que traía de aquel lugar, el tiempo transcurría entre la caza, la pesca, la pintura y la conversación. Disponían de sencillos albarques, de barcos para navegar por la ría, en la vela de los cuales destacaba la paleta, que eran las armas parlantes de la colonia; el suelo les proveía de tonos verdes y frescos; frondosas arboledas y quebrados del terreno ya á fondos de sus cuadros, y hasta de modelos para las aldeanas, que tenían la espontaneidad y la frescura que nunca tiene la modelo del taller.

Allí, como en el amplio salón del Pasaje de la Alhambra, como en los lienzos, aún no terminados, para una quinta lujosa y artística de Asturias, como en el billar del Círculo de Bellas Artes, como donde quiera que vivía ó pintaba Plasencia, queda sólo la huella de su sereno, la sombra, esto es, la memoria de su ser.

Aquel recio varón, del corte de un atleta, cuidadoso en el vestir, sin dar, ni por asomo, en extremado; de cerrada barba oscura con reflejos rojizos; de cabeza algo cuadrada y cabello recio y corto, al modo de figura goda, de labios abiertos y francos; de palabra clara y fuerte; de fecunda y potente naturaleza artística, no existe. Si no estamos engañados, en las galerías de las Exposiciones, abiertas por todos los aires,—trabajando en las instalaciones, como jurado,—contra la dolencia que un quince días le ha llevado á la tumba, el artista

"Espacio y serenidad nos faltan, cuando el colega arriba nombrado, cuando acabamos de recibir como golpe tremendo la noticia de su muerte, para discutir detenidamente sobre Plasencia como pintor. Baste por hoy consignar que lo fué, y de los mejores; que se distinguía, en la parte técnica, por ciertas veladuras purpúreas, ó más bien violáceas, de las que sacaba mucho partido; que por igual acometía la pintura sensual y los asuntos en grande, dándole el vigor y la fuerza que requerían, y trataba los cuadros de caballete con fino y elegante pincel y encantador colorido."

Lo único que hoy podemos y debemos decir, cual voz de la desolación y el abatimiento, es que la escuela española de pintura contemporánea ha perdido, cuando menos podía imaginarse, uno de sus más briosos mantenedores."

NOTICIAS

Del Extranjero

A la brillante recepción verificada en el Palacio de la Embajada de España en honor de monsieur Carnot, presidente de la República, asistieron, entre otros distinguidos señores, las siguientes, que lucían riquísimos trajes y joyas: Princesa Dominighe de Rádivini, duquesa de Híjar del Monteagudo, duquesa de Pomar, marquesas de Viriato, de Tamarit, de Guadalupe, de Valdeleón, de Novalles, de Saint Denis (elegantísima), condesa de Pontalés, de Sainte Marie, de Lira-Salinas, de Bascour, gran de Montebello (llamando la atención por la sencillez de su traje blanco y la elegancia

del mismo, que contrastaba con la riqueza de los adornos que lucía en su tocado, y en sus joyas, que eran de un valor inestimable).

del tocado); vizcondes Rochebrochard y señores de Florez, Moreno del Villar, Tres Palacios, de Miret, de Díaz, de Blasco, de Arco, Dorda de Valentí, de Mier, de Monbellan, de Puigcerver, de Luna, Merino.

Entre los caballeros figuraban los señores Chaca, Gisbert, Melida, Pescador, Luna, Gasset, Bosch, marqués Casa Riera, Calderón, Huertas, Coll, Rigalt; conde Neuville, príncipe Oloff, Eerry, Flourans, Guyot, Mollar, Camescase, Losé, general Brugère, marqués de Villasegura y otros no menos distinguidos.

—Se afirma que la alianza entre Alemania y Rusia es un hecho positivo.

Dícese que Rusia no llevará a cabo una alhesión formal á la triple alianza porque el czar quiere conservar completa libertad de acción por lo que respecta á los intereses de Rusia en Oriente, que son algo opuestos á Austria.

—Ha causado profunda irritación en el corte de Rusia y en el ministerio de la Guerra el nombramiento del conde Von Pfeil para ocupar un elevado cargo en el Consejo del gran Estado mayor alemán.

El conde, que había pertenecido al ejército alemán, pasó hace quince años al servicio de Rusia. Coronel del distinguido regimiento de Priobajensky, era considerado como uno de los mejores oficiales del czar, y no cabe duda que estaba iniciado en todos los detalles de la organización militar del imperio. Su brusca dimisión y su vuelta al ejército alemán, han provocado, como es natural, temores y suspicacias desagradables en esta capital.

—Según un telegrama de New York; una gran masa de rocas se ha desprendido de un plafón del túnel de Morrissey, en Campbelltown (New-Brunswick) en el momento de pasar un tren, el que ha quedado completamente destruido.

Desconócese el número de víctimas que ha ocasionado esta catástrofe.

—El ministro francés Mr. Constans prepara un proyecto encaminado á asegurar á los obreros pensiones de retiro, después de cierto número de años de trabajo por consecuencia de enfermedades. El proyecto autoriza á los obreros para depositar sus cuotas en sociedades de socorros mutuos ú otras análogas, á las que concederá subvenciones el Gobierno.

—Un despacho de Rio Janeiro dice que estallaron en Port Alegre graves desórdenes, provocados por la oposición popular al proyecto del ministro de Hacienda del Brasil sobre los Bancos.

Una reunión celebrada con este objeto, fué disuelta por la policía, pero ocurrió un hecho verdaderamente grave, y fué que las tropas fraternizaron con el pueblo.

—En vista de esto, el gobernador presentó la dimisión á pesar de que se había restablecido la tranquilidad.

—El actor francés M. Hering (conocido en el mundo teatral con el pseudónimo de Numa), á quien un grupo de oficiales había considerado indigno de pertenecer al Ejército por su profesión, ha sido nombrado subteniente del quinto cuerpo.

—Un despacho del Japón, dice que un misionero inglés residente en Tokio, fué asesinado en su propia casa por una cuadrilla de siete hombres enmascarados.

—En Ahsley (Pensilvania) ocurrió una horrosa desgracia.

A causa de un repentino desprendimiento de tierras quedaron sepultados 25 hombres que trabajaban en una mina de carbón de piedra.

Se hacen grandes esfuerzos para extraerlos de entre los escombros, pero se cree que no queda ninguno con vida.

—Ha fallecido en Tolón de muerte repentina

el almirante Dupetit Thonars, uno de los generales más distinguidos de la marina francesa.

—Le ha sido concedida autorización á la banda del regimiento portugués de cazadores número 7, para que pueda entrar en territorio de España.

—El ministro de la Guerra ha declarado en el Parlamento alemán que los Gobiernos confederados preparan un proyecto de ley relativo á la organización del Ejército.

Hablando luego de la rebaja de dos años del servicio militar, manifestó que durante el debate del proyecto que está sobre la mesa, los diputados tendrán ocasión de presentar enmiendas en dicho sentido.

Sin embargo, dijo que el Gobierno no puede por ahora acceder á la rebaja del tiempo del servicio militar.

—En un café de Presburgo (Hungria) ha ocurrido una riña que desde los primeros momentos se convirtió en verdadero combate, entre varios centenares de soldados de infantería y artillería.

La causa fué la rivalidad que existen entre las tropas de las diferentes armas.

Los contendientes se batieron al arma blanca con encarnizamiento, resultando muchos de ellos heridos de suma gravedad.

La intervención de los oficiales puso término á la pelea, que duró bastante tiempo.

—Telegrafian de Tanger que la tribu de los benizemmur ha enviado delegados á Fez.

El cometido de éstos se reduce á gestionar para que el sultán no envíe una expedición de tropas regulares al territorio de esa tribu, exceptuando la comarca de los riata, que tienen puesto cerco á Teza actualmente.

El sultán habrá emprendido probablemente en uno de estos cuatro últimos días el viaje á Mequinez acompañado por los individuos de la embajada alemana.

—El emperador Guillermo ha pronunciado un notable discurso con motivo de un banquete que le ofrecieron en Koenigsberg.

«Plegue al cielo, dijo, que la Prusia Oriental se vea libre de guerras, pero estoy convencido que si se viene en la necesidad de defender las fronteras, sabría combatir al enemigo como lo hizo en 1870.»

—La espantosa catástrofe de Avigliana tuvo por causa la explosión de la pólvora sin humo. El edificio donde esta se fabricaba quedó convertido en un montón de ruinas.

Se tienen ya noticias de diecisiete muertos, El gran inconveniente de la fabricación de la pólvora sin humo es la excesiva facilidad con que se inflama.

De las Provincias

Ha sido nombrado arquitecto provincial de Tarragona don Ramón Salas y Ricomá, que lo era del Ayuntamiento de aquella capital desde hace algunos años.

—Los patronos y operarios panaderos de Tarrasa han llegado á un arreglo satisfactorio, por el cual harán fiesta todos los domingos, tarde y noche.

—Una mano criminal ha devastado en pocas horas, en término de Falset, una hermosa viña de cuatro mil cepas, propiedad de don Juan Bautista Dalmau, que había gastado grandes cantidades para preservarla de las enfermedades filoxéricas, y cuando ya las viñas anunciaban una abundante cosecha.

—Las obras del puerto de Tarragona han sido adjudicadas en pública subasta al Banco de Valls, como mejor postor.

—En el término municipal de Borjas se está terminando la construcción de una fábrica destinada á la obtención de pasta de madera pa-

atento el marqués de Clairefont, y le halló espléndido y seductor.

Era día de mercado: los carromatos obstruían la calle, y Honorato hubo de parar su coche en tanto que le dejaran paso franco. Distruido miró al tenducho, y quedó absorto, atónito: junto á una ventana abierta, una joven rubia, blanca, de labios rojos y frescos, de ojos de cielo y cejas finísimas de color castaño oscuro, hermosa como una madona de Rafael, llena de gracia, interesante, pálida como una flor que languidece en su maceta falta de aire y sol, bordaba sentada sobre una alta silla de madera ordinaria... Los carromatos se habían alejado; el grupo de campesinos que hacían un trato, gritando y palmoreando en medio de la calle, celebraban ya el alborozo que en la inmediata taberna; el paso se ofrecía expedito á los caballos de Honorato, que pafaban impacientemente, y éste, sin pensar que llamaba la atención, despreciando los comentarios de los burgueses, estático, casi resuelto á bajarse del coche y entrar en la pobre morada para acercarse á la que tan hondamente le impresionara, todavía la contemplaba, creyéndola más bien ángel ó fantástica aparición que mujer tan solo.

El discorde sonido de una campanilla ronca, agitada al abrirse la vidriera de la tienda, le sacó violentamente de aquél éxtasis; se fijó con desagrado en la sucia calle, en la negra y viejísima casa, y después de nuevo miró á la joven; entonces se preguntó por qué capricho antiestético de la suerte aquella perla vivía en medio del lodo. Sintió como si una corriente eléctrica recorriese el cuerpo, dirigió la vista al portal, y vió un hombre en el quicio de la puerta que

ra la fabricación de carton. Para dar movimiento al artefacto se aprovecha un salto de agua cuya fuerza motriz se calcula en 200 caballos hidráulicos.

—Se han asociado todos los obreros de las fábricas de Cardona para conseguir alguna mejora en el salario y alguna rebaja en las horas de trabajo.

En la fábrica de Palá, distante unas dos horas de Cardona, los obreros trabajan cinco cuartos de hora menos que antes, y parece que iguales concesiones han hecho á sus obreros, habiéndoles aumentado además el salario, los fabricantes de Suria.

—Con las reservas consiguientes da el *Diario de Tarragona* la siguiente noticia, que dice haber recibido por conducto autorizado:

«Dícese que con motivo de haberse expulsado del cuerpo de somatenes de Cataluña al cabo del pueblo de Querol, y propuesto para cabo de distrito á don Juan Masip Recasens, hijo del actual subcabo, han dimitido las cinco sextas partes de los individuos que componían el somatén en dicho pueblo, añadiéndose que entre los dimitisionarios figuran los mayores contribuyentes, y que la resolución adoptada por éstos supone algo serio, siquiera se halle un tanto velado, bastante á llamar la atención del excelentísimo señor Capitán general de somatenes de Cataluña.»

—Se ha suicidado un individuo de la Guardia civil del puesto de Valls, ignorándose los motivos que le han inducido á tomar resolución tan extrema.

—Los diputados vascos han nombrado una comisión que visitará al señor Sagasta para rogarle que se active el proyecto de indemnizaciones de guerra.

—La brigada que al mando del Sr. Castelivi permaneció en San Martín de Provensals desde que se declaró el distrito militar en estado de sitio, se retiró de aquella población por haber reanudado sus trabajos todas sus fábricas, excepto las desurtidores, blanqueadores y cilindros.

Han quedado de guarnición un destacamento de 100 guardias civiles.

—Parece que el capitán general del distrito militar de Cataluña ha dado ya las oportunas órdenes para que regrese á sus respectivos puntos la fuerza del instituto de carabineros, que por las pasadas circunstancias habíase concentrado en esta capital.

—Hemos leído en algunos periódicos la noticia de que en el hospital militar de esta plaza registraron tres casos de viruela.

—En el pueblo de Malagon (Ciudad Real) una mujer se ató una soga á la cintura y se arrojó después al pozo de su casa.

No se sabe los móviles que la indujeron á tomar tan fatal resolución.

—Continúan en San Sebastián con mucha actividad las obras del Palacio Real que se construye en el barrio del Antiguo, hallándose ya casi terminado el piso bajo.

En breve se recibirán nuevos materiales para el piso principal, cuyos planos han sufrido ligeras modificaciones.

—El vapor inglés *B. Ibaio*, se ha perdido pecoreciendo toda la tripulación.

—Ha quedado terminada una cuestión suscitada entre los directores de *El País* y las *Cartas zorrillistas*, Sres. D. Rafael Ginar de la Rosa y D. Martín Cuadro.

De Madrid

En la sesión celebrada por la asamblea de contribuyentes, se ha discutido el tema tercero. Varios oradores han hecho uso de la palabra defendiendo las aspiraciones de la Liga agraria.

le miraba provocador, con unos ojos amarillentos, que tenían algo del mirar del tigre. Era pequeño, flaco de cuerpo, muy moreno, y en su fisonomía se revelaba una gran viveza. Vestía de obrero, con americana de paño gris y pantalón de terciopelo verde, raído por las rodillas. Al levantar la cabeza, vió la joven á Honorato delante de su casa, se ruborizó, y, afectando indiferencia, se apartó de la ventana y desapareció. Entonces oyó el marqués cómo dijo con voz dulce y argentina:

—Carvaján, en vez de mirar á la calle, podía usted acabar de poner corrientes los pedidos que es preciso que se entreguen hoy mismo.

El atudido sacudió la cabeza, como si quisiera desechar un pensamiento desagradable, miró al marqués con aire sombrío y amenazador, y luego cerrando la vidriera con estrépito, se metió en la tienda con paso lento.

Honorato arreó los caballos que salieron al trote, y volviéndose hacia el lacayo, que inmóvil en la traseca, con los brazos cruzados, parecía una estatua, le dijo con tono que afectaba la mayor indiferencia:

—¿Quién es esa muchacha tan bonita?

—Es la hija del tío Gatelier, señor marqués.

¡Oh! Tiene mucha fama en este país, y aunque se llama de nombre Edilia, generalmente la conocen por la *ahondiguera*.

—¿Honrada?

—¡Oh, mucho, señor marqués!... Honradísima. Su padre es rico, y si ella tiene ambición, se casará con una persona decente.

—¿Y ese muchacho con cara de zorro que estaba á la puerta?

—Es Juan Carvaján, el mozo del almacén.

Se han presentado proposiciones pidiendo la suspensión de las administraciones subalternas, la desaparición del impuesto de derechos reales, la rebaja del cuatro por ciento en la contribución territorial y la formación del catastro con objeto de evitar las ocultaciones de riqueza.

—Higinia Balguer ha dirigido estos días varias cartas pidiendo que se interesen por su indulto, no solo á los letrados de la acción popular, sino á los señores Cobeña y Rojo Arias.

El abogado señor Galiana, encargado por Higinia de gestionar su indulto, visitó ayer por la mañana á los diputados y senadores por Madrid, proponiéndose continuar en estas gestiones con los diputados y senadores por la provincia Zaragoza, con el Gobierno, obispo de la diócesis, cardenal arzobispo de Zaragoza y cuantas personas puedan contribuir á conseguir dicha gracia.

—Se ha ensayado en el estanque del Retiro un invento de un teniente de infantería para sostenerse en el agua y nadar con facilidad. Dicho invento consiste solo en unos guantes de goma con membranas entre los dedos: la teoría es imitar á los palmípedos. Los ensayos hechos en el mar han dado excelentes resultados, habiendo bastado los referidos guantes para sostenerse en el agua sin saber nadar.

—Se ha reunido en el Congreso la comisión del proyecto de aumento de emisión del Banco, examinando más exposiciones de las Cámaras de Comercio. Todas las exposiciones son contrarias al proyecto. La comisión ha acordado estudiar con detención dichas exposiciones, para volverse á reunir el martes y exponer cada individuo sus opiniones. El miércoles se reunirá la comisión con el ministro de Hacienda para oír su criterio, y después se tratará de formular el dictamen. Créese que habrá dos votos particulares cuando menos. El criterio entre los individuos de la comisión está dividido, y se teme que no se reúna suficiente número de firmas para suscribir el dictamen.

—El ministro de Marina se encuentra completamente restablecido y ha asistido ya á su despacho.

—El señor Romero Robledo ha negado las afirmaciones hechas por *El Liberal* respecto de que él sea irreconciliable con el Sr. Martos.

—Se asegura que las negociaciones entabladas por el ministro de Hacienda con un sindicato de banqueros para la emisión de 125 millones de pesetas en billetes del Tesoro, devengando el cinco por ciento de interés y amortizables en el plazo de un año, han fracasado, á consecuencia de haberse negado el ministro de Hacienda á conceder una comisión del medio por ciento. Añádesse que la referida emisión se verificará por medio de suscripción pública sin ninguna comisión.

—Se dice que algunas personas competentes se ocupan en redactar una contestación al discurso que últimamente pronunció el señor Maura en el Congreso.

—La señora de Rute ha dado una comida en honor del explorador africanista portugués Serpa Pinto. Entre los convidados estuvieron los señores Castelar, Echegaray, Valera, general Jovellar, Hoppe (don Federico). Serpa Pinto fué muy agasajado por todos.

—En un corro del salón de conferencias del Senado el general Martínez Campos censuró al general Dabán por la participación que toma en la erección de la estatua de Cassola. También dijo que el general Bermúdez Reina le ha dado chasco, pues resulta, desde que le nombraron ministro, demasiado soberbio.

—En una visita que el general Dabán ha hecho al ministro de la Guerra, éste le manifestó que no tenía inconveniente en permitir que su nombre figurase en la suscripción para

Un gran obrero que maneja la casa por sí mismo, porque el tío Gatelier está más en la taberna que en su negocio.

El marqués meneó la cabeza, como quien está enterado de lo que le importaba saber, y el lacayo que no ignoraba cual era su puesto, volvió á su inmovilidad y á su mutismo.

Por espacio de muchos días honorato tornó á pasar en coche por la calle del Mercado: luego con pretextos fútiles, se iba solo á pie hasta Neuville, causando la admiración de los campesinos, que extrañaban su aspecto meditabundo.

Se hacían comentarios sin cuento, y todos se preguntaban; ¿por qué, ó mejor, por quién abandona el marqués sus paseos del parque, cubiertos de hierba, y prefiere el árido camino de Clairefont, y las calles del pueblo sembradas de pedruscos que rompen los zapatos de los campesinos, y aún mejor, por consiguiente, los aristocráticos y bien calzados pies del joven?

Juan Carvaján, que desde la claraboya del granero observaba mejor que nadie, porque estaba celoso, podía contestar á esta pregunta. Un odio súbito, feroz, implacable, por Honorato, ardió en su pecho desde que imaginó que perseguía á Edilia. Amenazaba sus intereses y su amor, porque su ensueño era heredar á su amo, casándose con la hija á quien adoraba: hacía algunos años que forjó ese plan, síntesis de sus ilusiones, y no podía conformarse viéndole comprometido por el capricho de un gran señor.

Cuando en las horas más calurosas, mientras los habitantes de Neuville permanecían encerrados en sus casas, oía los pasos del marqués recorriendo las aceras de la solitaria calle, le

levantar un monumento al general Cassola, como general, pero no como ministro.

—La comisión que entiende en la reglamentación del trabajo para las mujeres y niños ha presentado á las Cámaras las siguientes conclusiones:

1.ª El trabajo de las mujeres y niños será reglamentado en las minas, fábricas, talleres y todas las dependencias así públicas como privadas, laicas ó religiosas, y la mismo en los establecimientos de carácter de enseñanza profesional ó de beneficencia.

2.ª Los niños no podrán ocuparse en ninguna industria antes de los trece años, á no ser que se hallen provistos de certificado de estudios primarios, en cuyo caso podrán trabajar desde los doce años.

3.ª Hasta los dieciséis años no podrán los niños ser empleados en trabajos industriales si no están provistos de certificado de aptitud física, acreditada por los médicos inspectores.

4.ª Los niños menores de 13 años que prosigan estudios, no podrán trabajar más de tres horas al día.

5.ª Las mujeres no podrán trabajar más de diez horas diarias.

El resto de las conclusiones comprenden dos importantes cuestiones, que son la duración de la jornada de día para los niños y los mineros jóvenes, y lo que respecta al trabajo de noche, las cuales deben discutirse en las Cámaras

De la Capital

Tenemos noticias de que abrigan el designio de declararse en huelga los marineros y gente que trabaja en el muelle y también los mozos taboneros.

El lunes pasado parece que era el día señalado para comenzar este acto; pero merced á los esfuerzos hechos por algunos de los trabajadores más influyentes que no pertenecen á ninguno de los dos oficios expresados, se logró contener á los huelguistas por aquel día; pero no disuadirlos de su intento que parece quieren poner en práctica el lunes próximo.

Ignoramos cuales son las pretensiones de los obreros á quienes hacemos referencia; pero lo que acaso sí podemos asegurar es, que los patronos de dichos oficios no han oído reclamación, queja, ni petición alguna de sus respectivos operarios.

Según leemos en un diario de la Côte el nuevo Gobernador civil de esta provincia, Sr. Moncada, antes de dejar el mando del gobierno de Lérida, dispuso que se abonasen 50.000 pesetas á los maestros de primera enseñanza de aquella provincia.

El martes llegó procedente de Barcelona el religioso agustino fray Santiago Cuñado, que tiene el encargo de dirigir las obras de la parte que ha sido cedida á su órden en el antiguo convento del Socorro, y consiste en la porción no ocupada por las factorías militares.

Como las obras que deben verificarse tardarán en concluirse algunos meses, los religiosos que han de formar la comunidad no vendrán á Palma para instalarse definitivamente hasta principios del mes de Agosto.

El vapor *Islño* trajo ayer de Ibiza buen número de corderos de aquella isla, los cuales, según se sabe son mucho más pequeños que los de esta y también que los de la Península y de Argel.

El próximo domingo en el local que ocupó en la calle de las Miñonas el Conservatorio Balear tendrá efecto un banquete al que concurrirán los amigos de nuestro paisano el diputado á Cortes D. Antonio Maura para celebrar el discurso que últimamente ha pronunciado en el Congreso.

Ayer tarde salió y se puso en franquía el yate de vapor francés *Vellida*, despachado para la mar y al anochecer se largó con rumbo desconocido.

Esta tarde saldrán para Valencia, los soldados valencianos del regimiento de infantería de Filipinas, á los cuales, en cumplimiento de los órdenes circuladas por el ministro de la Guerra, se les concede licencia ilimitada. Ya el martes se embarcaron para Barcelona los soldados catalanes que servían en el propio regimiento.

El lunes llegarán los soldados mallorquines que sirven en Valencia.

Nuestros suscriptores de Binisalem nos producen quejas por la centésima vez, de que no reciben puntualmente LA ALMUDAINA habiendo semanas en las cuales les faltan dos y tres números.

Suplicamos al Sr. Administrador, de correos tenga á bien subsanar esta falta, si está en su mano.

Según leemos en el *Boletín Oficial Eclesiástico* de anteayer el Sr. Obispo ha hecho en estos últimos días los siguientes nombramientos:

Con fecha 30 de Abril próximo pasado Coadjutor de la parroquial iglesia de Felanitx á D. Mateo Alzamora y Tauler, Pbro.

Con la misma fecha Vicario de la iglesia de S. Miguel, filial de Manacor, el Presbítero D. Cosme Vidal y Carreras.

En el mismo día á D. Bartolomé Janer y Tomás, Pbro., Coadjutor de la parroquial iglesia de Puigpuñent.

Día 1.º del actual Coadjutor de la parroquial iglesia de Sta. Margarita el Presbítero D. Juan Riera y Moragues.

Con la anterior fecha D. Gregorio Llinás y Rosselló, Pbro. Vicario de Dayá, filial de Valldemosa.

No es ya solo de la Argila de donde se trae ganado á esta ciudad sino que también se importa de algunos otros puertos de la costa africana, pues, el martes fondó en este puerto con cuarenta bueyes un laud de esta matrícula procedente de Tenez, no siendo esta la primera vez que se han traído reses mayores y menores de dicho punto para el abasto público de esta capital.

Con motivo de tener que proceder al desestero de las oficinas en el Gobierno civil mañana no habrá despacho en dichas dependencias.

Ayer tarde salió para Argel el vapor *Mallorca* conduciendo algunos pasajeros y un pico de carga. Formaban parte de ésta cincuenta y cuatro mulas y cinco borricas, ganado que tiene mucha demanda en Argelia.

No se comprende de otro modo, pues las reses á que nos referimos, que sin duda serán vendidas á mejor precio que no han sido compradas, no eran de condiciones sobresalientes ni mucho menos, de modo se conoce hay por aquella tierra africana suma escasez de esta clase de ganado.

La estación de los coches *Rippert* para la cual se había señalado la plaza de Sta. Eulalia, se ha llevado á la plazuela del Rastrillo, cuyo piso no empedrado tiene mejores condiciones para la comodidad del ganado y para el arranque cuando se pone el coche en marcha.

Mañana y pasado de doce á una de la tarde se vacunará directamente de la res en el colegio médico farmacéutico, según así nos participa el secretario del Instituto de vacunación Sr. Ripoll.

Instamos á la guarda municipal para que intervenga en el conflicto a ambulante en que tiene á los coches *Rippert* una horda de muchachos malcriados, como que son de esta ciudad, que andan detrás de dichos vehículos con el designio de tomarlos por asalto, con lo cual causan molestia á los pasajeros, disgusto á los conductores y corren ellos mismos el peligro de ser cogidos por las ruedas.

Bibliografía

Se ha repartido ya el núm. 14 de la importante revista *La Naturaleza*, cuyo sumario es el siguiente:

Establecimientos científicos de España: Observatorio de Marina de San Fernando: La carta fotográfica del cielo, por D. Cecilio Pujazón.—Carbones españoles, por D. Pablo de Alzola.—Luz eléctrica en los barcos de guerra.—Nuevo fonógrafo de Edison.—Luz de cal.—Caloríferos eléctricos Burton para carruajes de tranvías movidos por la electricidad.—Bibliografía.—La piedra de Humboldt en la cueva de Guacharos (Caripe).—Agricultura: Aparatos mecánicos; almiar para apilar el heno.—Crónica: Inventiones; Procedimientos.—Física recreativa: Condensador cantante perfeccionado.

Se ha repartido el cuaderno 18º de la obra «Las Baleares» que publica S. A. I. el archiduque Luis Salvador. Comprende las páginas 201 á 240 inclusive del tomo 2.º que trata de las islas Pithiusas y forman parte de el plano proyecto general de mejora del puerto de Ibiza, una lámina que representa el Rio de Sta. Eulalia y otra la iglesia de S. Carlos.

Se ha publicado el número 5 la revista mensual titulada «El Ateneo» la cual contiene el siguiente Sumario:

L' Evolución du Mariage et de la familie: II, Ch Letourneau, por D. J. Monlau.—La exportación de vinos en Mallorca: Conferencia dada en el Ateneo, por D. Enrique Alzamora.—Plano de la Isla de Menorca, (continuación) por D. Bernardo Calbet.—Notas bibliográficas, por A.—Sonetos de Dante, por D. J. L. Estelrich.—Estación meteorológica de Palma: Resumen correspondiente al mes de Abril, por D. Pedro Estelrich.—Noticias.—Publicaciones recibidas.

Publicaciones oficiales

Boletín de la Provincia

Extracto del número correspondiente al día 14 de Mayo: Alocución del gobernador señor Ayuso.

Aviso de haberse encargado del Gobierno de Provincia D. Mariano Anas.

Circular sobre transporte de géneros por la Compañía Transatlántica

Gastos de obras municipales de Palma.

Relación de bonos y cupones municipales de este municipio amortizados durante los meses de Marzo y Abril últimos.

Requisitoria para la busca del mozo prófugo Antonio Fiol García, del cupo de Alcudia.

Vacante de la plaza de auxiliar de la secretaría del Ayuntamiento de dicha ciudad.

Subastas de los derechos de consumos de Alaró, La Puebla, Son Servera y Puigpuñent.

Inviaciones á los industriales que quieran celebrar conciertos de consumos con las municipalidades de Inca y Buñola.

Venta de una parcela de terreno sobrante en un camino.

Exposición de la matrícula de la contribución industrial correspondiente á Inca.

Anuncio del sorteo de vocales de la junta del partido judicial de Mahon.

Llamamiento á los que se crean con derecho á la herencia de Pedro Sintés y Orfila, de Alayor.

Inscripciones en el Registro civil de Palma.

Aviso del pago de un Dividendo pasivo del Banco de Préstamos y Caja de Ahorros.

Gaceta de Madrid

Extracto del número correspondiente al día 14 de Mayo:

Presidencia.—Real decreto declarando que el recurso de queja promovido por la Sala de gobierno de la Audiencia de Barcelona contra la autoridad de Hacienda de aquella provincia corresponde á los tribunales ordinarios.

Gobernacion.—Real decreto concediendo franquicia á la correspondencia postal del presidente y de los cabos y subcabos de los somatenes de Cataluña.

Otros reorganizando la comisión para proponer los medios de mejorar la condición social de la clase obrera.

Ultramar.—Real decreto autorizando al ministro del ramo para presentar á las Cortes el proyecto de ley por el que se determina la división territorial de las islas de Cuba y Puerto Rico para las elecciones de diputados á Cortes.

Guerra.—Real orden concediendo la cruz de primera clase del Mérito militar al capitán de ingenieros del ejército, D. José María Soroa y Hernández de la Somera.

La del día 15: Ministerio de la Guerra.—Ley fijando los fuerzas del ejército permanente en la Península, Cuba, Puerto-Rico y Filipinas para el año económico de 1890-91.

Real decreto dando por terminados todos los expedientes que se hallen en tramitación para justificar el extravió de mantas durante la última guerra civil.

Otros concediendo el ingreso en la sección de reserva del Estado Mayor general del ejército con el empleo de general de brigada, á los coroneles de Caballería Sres. D. Manuel de Vicente y Guibert, D. José Gómez y Sanjuan, D. Víctor García y García, D. José de Miguel y Fernandez Baeza y don Carlos García y Prieto

Otro concediendo Gran Cruz de San Hermenegildo al general de brigada D. Julian Gonzalez Parrado.

Ministerio de Gracia y Justicia.—Real orden dictando disposiciones relativas al servicio para la guarda y custodia de presos y penados.

Ministerio de Ultramar.—Real orden resolutoria del expediente promovido por varios funcionarios del cuerpo de comunicaciones de Filipinas sobre provisión de plazas correspondientes á la plantilla del personal para las islas Visayas.

Otra fijando en 1.100 el número de bill tes hipotecarios de la isla de Cuba que han de ser amortizados en el sorteo que debe verificarse en 1.º de Junio proximo.

Sociedades y Corporaciones

Banco de Préstamos y Caja de Ahorros

La Junta de Gobierno en sesión del día 14 del actual acordó avisar á los Sres. accionistas el pago del cuarto dividendo pasivo de cinco pesetas por acción, el cual se servirá hacer efectivo en las oficinas de la Sociedad Calle de S. Bernardo número 16, todos los días no feriados de nueve de la mañana á una de la tarde y de tres y media á cinco de la misma, á contar desde el día 5 al 20 del próximo mes de Junio.

Palma 16 de Mayo de 1890.—El Administrador, Candido Fernandez.

Ayuntamiento de Inca

Habiendo acordado esta Ayuntamiento y asociados hacer efectivo el cupo de consumos y recaudos autorizados correspondientes al año económico de 1890 á 91, por medio de conciertos parciales y gremiales, se invita á los cosecheros, fabricantes y espectadores que deseen estipularlos, presenten proposiciones á esta Alcaldía, dentro el término de ocho días á contar de esta fecha.

Para el caso de no producir resultado los encabezamientos parciales, se anuncia la primera subasta para el arriendo á venta libre por un período de tres años, de todas las especies, para el día 26 del actual, y de no presentarse postores, la segunda subasta tendrá efecto el día 30 á las once de su mañana, por medio de pujas á la llana, advirtiendose que en estas posturas entran las dos terceras partes del precio fijado como tipo de remate.

No dando resultado los medios indicados el día tres de Junio próximo á las once de su mañana se procederá al arriendo á la exclusiva por un año de los grupos de líquidos y cereales.

Inca 17 Mayo de 1890.—El Alcalde, Domingo Alzina.

HIERRO QUESADA

Es el mejor remedio para combatir las inapetencias, debilidad general, anorexia, anemia, raquitismo, escrofula amarilliz e el rostro etc.

Es tan inofensivo y agradable, que pueden tomarlo hasta los más tiernos niños.

Dad Hierro Quesada á los pequeños y asegurareis una vida robusta.

DOS PESETAS en toda España.

De venta en Palma: Valenzuela hermanos, plaza de la Cuartera y plaza de la Libertad.

Cultos

Jubileo de Cuarenta Horas

Empiezan en Santa Catalina de Sena, á Nuestra señora del Rosario: á las nueve exposición y acto seguido se rezará una parte del rosario; á las once, durante una misa, se rezará la segunda parte; al anochecer despues de rezada la tercera, el ejercicio del mes de Maria y la reserva.

Otras funciones

En el Socorro fiesta á Santa Rita: [á las diez terea cantada y la misa mayor con sermon por el señor don Gaspar Vidal; al anochecer el ejercicio del mes de Maria.

En la Merced al anochecer se practicará un devoto ejercicio con exposición del santísimo en la capilla de la reserva.

Visita á la Corte de Maria

A la Virgen de la Cueva Santa, en Santa Clara.



D.ª Isabel Morell y Prats

Madre de D. Miguel Noguera

HA FALLECIDO

(D. E. P.)

Su hijo, hijas y demás familia participan á todos sus amigos y conocidos que si por deseuio involuntario no se les hubiera pasado avio, les ruegan se sirvan encomendarla á Dios y asistir al funeral que en sufragio del alma de la finada tendrá lugar el viernes 23 del corriente á las 10 de la mañana en la Real Capilla de Palacio.

El duelo se despide en la iglesia.



Doña Luisa Magraner

Viuda de Tomás Mateu

HA FALLECIDO (E. P. D.)

Sus hijos, hijos políticos y de mas parientes, suplican á sus amigos y conocidos la tengan presente en sus oraciones y asistan al rosario que se rezará en la casa mortuoria calle de Jaime Ferrer, 331.ª y en la iglesia de S.ª Juan; y conducción del cadáver á la última morada que tendrá lugar esta tarde á las 7 y 7 1/2 respectivamente.

No se invita particularmente.

Estadística

INSCRIPCIONES verificadas en los Juzgados

Nacimientos

Día 19.—Varones, tres, hembras, una.

Matrimonios

Día 16.—D. Juan Torres Llompart, con D.ª Antonia Alcover Castañer.—D. Juan Cerdá Ballester, con doña Magdalena Salvá y Morá.

Defunciones

Día 21

Salvador Oliver Roca, de 1 mes, Arrabal, de hernia. Antonio Sánchez Gonzalez, de 5 días, Arrabal, de bronquitis Isabel Morell Prats, viuda, de 81 años, plaza de la Libertad, de derrame cerebral. Francisca Moll Garcia, soltera, de 84 años, Hospital, de apoplegia.

Hospital Civil

Día 21

MOVIMIENTO de enfermos.—Entradas, siete; 4 varones, y 3 hembras.—Altas, tres; 2 varones, y 1 hembra. Sin novedad en la sala de varicelosos.

Registros del puerto

DE AYER Á LA PUESTA DEL SOL

Estado de la atmósfera.—Despejada y serena, pero densa y brumosa. Queda un resto del grueso cejo que estuvo constantemente sobre el centro de la isla durante gran parte del día.

Idem del viento.—Brisa suave, que se levantó fresca por la mañana.

Idem de la mar.—Rizadita de la brisa y bella.

Buques á la vista.—Está en franquía en el puerto el yate de vapor francés *Vellida* para hacerse á la mar.

Vigía de Portopi.—Sin señal.

Movimiento de buques

FONDADOS

Día 21

Vapor español *Islño*, de 314 ton., matrícula de Palma, cap. D. Miguel Antich, con 21 trip., 31 pas. y valija De Ibiza y Alicante, en 11 horas.

DESPACHADOS

Día 21

Vapor francés *Vellida*, de 211 ton., matrícula francesa, cap. Mr. Philippe, con 42 ton., 7 pas. y su equipo. Para la mar.

Laud español *Angela*, de 30 ton., matrícula de Palma pat. Ceyetano Pascual, con 6 trip. y efectos. Para Ibiza.

Vapor español *Mallorca*, de 319 ton., matrícula de Palma, cap. D. Rafael Vich, con 21 trip. 10 pas. y efectos. Para Argel.

Polacra española *Isabel*, de 279 ton., matrícula de Palma cap. D. Francisco Bonet, con 12 trip. y frutas. Para Puerto Rico.

Corbeta española *J. M. F.* de 3.1 ton., matrícula de Rivadeo, cap. D. Manuel Perez, con 12 trip. y lastros. Para Almería.

BOLETIN METEOROLÓGICO

Día 21 - 9 mañana.

Barómetro.	766 mm.
Termómetro seco.	22.1 grados.
Id. húmedo.	18.0 id.
Mínima.	11.8 id.
Reflector.	5.5 id.
Dirección del viento.	N. O.
Ascenso del barómetro en 24 horas.	5.5 mm.
Descenso del barómetro en 24 horas.	0.1 mm.

FERRO-CARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes que registró desde el 1.º de Abril al 14 de Octubre de 1890

De Palma á Manacor y La Puebla: á las 7.30 mañana, 2.15 y 4 (mixto) tarde.
De Manacor á Palma: á las 8 (mixto), 9.30 mañana y 5.45 tarde.
De Manacor á La Puebla: á las 7.30 mañana y 5.45 t.

De La Puebla á Manacor: á las 7.55 mañana, 2.45 y 5.55 (mixto) tarde.
De La Puebla á Palma: á las 7.55 mañana, 5.55 (mixto) tarde.
Tren periódico.—Días de mercado en Inca: De Inca á Palma, á la tarde.

VAPORES-CORREOS

Salidas de Palma.
Para Barcelona, martes 5 tarde y domingo 7 y media de la mañana por vía de Alcudia.
Para Valencia, jueves 5 tarde.
Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana.
Para Mahón, lunes 5 tarde y miércoles 2 tarde vía Alcudia.
Llegadas á Palma.
De Barcelona, jueves 10 mañana vía Alcudia y sábado 7 mañana directo.
De Valencia, lunes 7 mañana.
De Alicante é Ibiza, miércoles 10 mañana.
De Mahón, jueves 7 mañana y lunes 10 mañana.

ÚLTIMAS COTIZACIONES

	DINERO
Crédito Balear.	122.00
Cambio Mallorca.	89.75
Ferro-carriles de Mallorca.	65.50
Alumbrado por Gas.	140.00
Salinas de Ibiza.	250.00
Obligaciones de los F. C. de M.	par
Harinera Mallorca.	95.00
Bonos Municipales.	50.00
La Islaña, Empresa Mallorca de vap.	60.00
<i>Madrid 21 Mayo (Cotización oficial.)</i>	
4 p 100 perpétuo interior.	77.10
4 p 100 amortizable.	90.25
Billetes hipotecarios de Cuba.	107.55
Banco de España.	4.200
Tabacos.	nominal. 102.00
<i>Barcelona 21 Mayo (Cotización de la tarde.)</i>	
4 p 100 perpétuo interior.	fin. 77.00
4 p 100 perpétuo exterior.	id. 79.90
4 p 100 amortizable.	89.75
Billetes hipotecarios de Cuba.	107.75
Banco Hispano-Colonial.	fin. 63.90
Ferro-carriles del Norte.	id. 71.50
<i>Paris 21 Mayo</i>	
4 p 100 español.	76.35
Panamá.	80.00

HOJAS DEL CALENDARIO

MAYO	MAYO
Luna nueva el 18.	Luna nueva el 18.
Cuarto creciente el 26.	Cuarto creciente el 26.
Sol: sale á las 4 h. 36.	Sol: sale á las 4 h. 34.
Pónese á las 7 h. 17.	Pónese á las 7 h. 19.
HOY	MAÑANA
22	23
1604.—Alborotos en Barcelona contra el Conde Duque de Olivares.	1842.—Muere en Madrid el poeta español Espronceda.
JUEVES	VIERNES
142) Sta. Rita de Casia viuda, (223 Julia y Elena vgs., Quiteria vg. y mr., y san Athoa Pacense ob.	143) La aparición de Santiago (222 ap. y stos. Epitacio y Basileo mars., Desiderio ob. y mr.

Servicios de la Compañía
TRASATLÁNTICA DE BARCELONA
Línea de las Antillas, New-York y Veracruz.
—El 10, de Cádiz, vapor ALFONSO XII, para Puerto-Rico, Habana y Veracruz.
El 20, de Santander, vapor ALFONSO XIII, para Coruña, Puerto-Rico, Habana y Veracruz.
El 30, de Cádiz, vapor BUENOS AIRES, para Las Palmas, Puerto-Rico, Habana y Veracruz.
Línea de Colón.—El 8, de Barcelona y el 15 de Vigo, vapor ESPAÑA, para Puerto-Rico, Habana, Santiago de Cuba, La Guaira, Puerto-Cabello, Sabanilla, Cartagena y Colón.
Línea de Filipinas.—El 2 y 30, de Barcelona vapores SANTO DOMINGO é ISLA DE LUZON, para Port-Said, Aden, Colombo, Singapure y Manila.
Línea de Buenos-Aires.—El 1.º de Junio de Cádiz, vapor CIUDAD DE SANTANDER, para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos-Aires.
Servicios de Africa.—Línea de Marruecos.—El 18, de Barcelona, el vapor PANAMA, para Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca, Mazagán y Mogador.
Servicio de Tánger.—De Cádiz para Tánger los domingos, miércoles y viernes, y de Tánger para Cádiz los lunes, jueves y sábados, vapor TANGER.
Para más informes en Palma, Plaza de Antonio Maura, número 5.

LÍNEA REGULAR
de Vapores Trasatlánticos
DE E. PI Y COMPAÑIA
Entre la Península, Antillas y Estados-Únidos.
Para PUERTO-RICO, LA HABANA, CIENFUEGOS, con escalas en MAYAGUEZ, PONCE y MATANZAS
Saldrá el 25 de Mayo el magnífico y acreditado vapor de veloz marcha

Cristobal Colon

Admite carga y pasajeros para dichos puntos y también para Canarias.
Nota.—La carga ha de remitirse á Barcelona el jueves 22 del corriente.
Para pasajes, fletes y demás informes, dirigirse á Sans y Pierrar, Conquistador, núm. 7.

Vapores-correos
FRANCESES
Saldrá de Barcelona el 23 de Mayo para **Montevideo y Buenos-Aires** el vapor-correo francés
La France
Admite carga y pasajeros.
Para más informarse en Palma, plaza de Copiñas, núm. 5.

LA ISLEÑA
Empresa mallorquina de vapores
Servicio semanal
El vapor ISLEÑO saldrá de este puerto para el de ARGEL, todos los miércoles á las 2 de la tarde y estará de regreso los sábados.
Admite carga y pasajeros.
Se despacha calle de Palacio núm. 26.

Fray Luis de Granada

Ensayo biográfico y crítico por D. José Ignacio Valentí, Licenciado en Filosofía y letras con un Prólogo del Excmo. Sr. Dr. D. J. Ramón Martínez Vigil de la Orden de Predicadores, Obispo de Oviedo.
Esta obra impresa con elegantes tipos elsvirianos, véndese al precio de DOS PESETAS en la librería de Amengual y Muntaner, Cadena, 2.

En la calle del Socorro
número 104, hay un horno de cocer pan para alquilar.

PINTURAS AL OLEO
PARA PINTAR PUERTAS, PERSIANAS, MUEBLES, etc.
Se recomiendan por su finura, pureza y brillantes colores. Se pueden hacer 700 combinaciones.
Barnices
superior calidad para pintores y ebanistas.
Pinceles y Brochas
de todas clases, propios para la pintura y barnices.
Todo á precios reducidos se expende en la droguería de José Juan (Nueva) calle de la Marina, 20, 22 y 24, frente al huerto del Rey, y Mar, 23.

Subasta voluntaria
El día 28 del corriente mes de Mayo á las 12 de la mañana, en los bajos del edificio que ocupa el Crédito Balear, se rematarán en pública subasta, si la oferta acomoda á los vendedores y con arreglo al plan de condiciones obrante en poder de dicha Sociedad, las fincas siguientes:
El predio Son Frau ó Can Garriga sito en el término de Marratxí, de extensión de 42 hectáreas 61 áreas equivalente á 59 cuarteradas 1 cuartón 21 destres ó lo que fuere, poblado de almendros con casa rústica y urbana.
Una casa situada en esta ciudad calle Miñonas núm. 21, 23 y 25 consistente en planta baja 1.º y tercer pisos.
20—12

AGUA MINERAL NATURAL
DE **RIBAS**
PROVINCIA DE GERONA
PREMIADA CON MEDALLA DE PLATA EN LA EXPOSICIÓN DE MADRID DE 1883 Y DE ORO EN LA UNIVERSAL DE BARCELONA DE 1888.
INDICACIONES ESPECIALES

Estas aguas están indicadas en los catarros gástricos (irritaciones del estómago) é intestinales; en la dispepsia en sus varias formas de digestión pesada, dolorosa, flatulenta, etc.; en las gastralgias (agudo dolor de estómago) y enteralgias (dolor de los intestinos); en la úlcera crónica simple del estómago; en los infartos del hígado, del bazo y demás abdominales (del vientre); en la ictericia, litiasis biliar (cálculos del hígado) y cólicos hepáticos (agudos dolores del hígado); en la constipación (estreñimiento); en la hipocondría é histerismo; en las dermatosis (enfermedades de la piel) especialmente si son de carácter eréctico; en los catarros (irritaciones) del aparato urinario y en la litiasis de las mismas vías (mal de piedra), en los infartos y catarros del útero (flujo blanco) y de sus anejos; y en la diátesis úrica, glicosúrica y polisúrica.
Dosis.—Por la mañana un vaso de tamaño regular: por la noche la mitad.
Esta agua se recibe en esta ciudad directamente del manantial.
Único depósito en Palma: Farmacia de don Gregorio Salvá, plazuela de la Paz.
Nota: El establecimiento balneario estará abierto desde el 15 de Junio á 30 de Setiembre á cargo del mismo propietario Sr. Montagut quien ha introducido importantes mejoras para la mayor comodidad de los señores bañistas: precios desde 5 pesetas diarias á 10 según la habitación que se ocupe.

BAÑOS
DE LA CALLE DE SAN SEBASTIÁN
Se abrirán el jueves 22 del corriente
Venta de un piso de muy buenas condiciones situado en el n.º 50 de la calle de la Herrería.—Informarán en el n.º 93 de la misma calle. 3—3

Un sujeto enterado en
contabilidad y reuniendo otra clase de conocimientos, desea encontrar alguna casa á la cual dedicar algunas horas que le quedan libres, en trabajos de escritor ó otros análogos.
Darán razón en la imprenta de este periódico.

Pianos, Organos, Armoniums
INMENSOS SURTIDOS
DE **INSTRUMENTOS PARA BANDAS Y ORQUESTAS**
MÚSICA DE TODAS EDICIONES
Depósito exclusivo en las Baleares de las más importantes y reputadas fabricaciones nacionales y extranjeras.
Productos premiados con las primeras recompensas en todas las exposiciones.
VENTAS AL CONTADO Y A PLAZOS
CASA BANQUÉ
34, Juanot Colom, 34.—PALMA
Teléfono n.º 149
Nota. Los encargos hechos por teléfono se sirven á domicilio inmediatamente.

ACEITE MILAGROSO PARA RECOBRAR LA SALUD
ACEITE DE HIGADO DE BACALAO DE JENSEN
El Aceite de Hígado de Bacalao de Jensen es el Aceite mejor que se conoce para recobrar la salud perdida; y se prepara en la mayor fábrica de Aceite de Hígado de Bacalao del mundo; siendo, bajo todo punto de vista preferible á los otros aceites ó á las mezclas que lo contienen tanto en Inglaterra como en los otros países; y es muchísimo mas superior que todas las otras clases por su pureza y la facilidad con que se digiere. Como es dulce, agrada mucho á los niños.
Cura la TISIS, los RESFRIADOS, la TOS, la DEBILIDAD GENERAL Y UN SIN NUMERO DE ENFERMEDADES.
El precio es muy moderado.
Se vende en todas las farmacias y droguerías.
AL POR MAYOR: SRES. VICENTE FERRER Y C. — BARCELONA

MANUAL DE CONSUMOS
LEY, REGLAMENTO Y TARIFAS
Con extensas explicaciones prácticas en todo lo relativo á aduana, fletos, ferias, mercados, fábricas, depósitos, aforos, encabezamientos, etc., etc.
POR D. VICENTE GAY TAENGA
Obra de gran utilidad: precio, 2 pesetas 50 céntimos.
Librería de Amengual y Muntaner, Cadena, 2

Albufera de Alcudia
Se venden CASERAS de cañas para arboado á los precios siguientes puestas en La Puebla.
De 2 metros de alto por 0.40 centímetros diámetro á Ptas. 0.60 una.
De 1 1/2 metros de alto por 0.35 centímetros diámetro á Ptas. 0.40 una.
De 1 metro de alto por 0.25 centímetros diámetro á Ptas. 0.25.
CESTOS: Tamaño ordinario á Ptas. 0.75 uno.
CESTOS: Tamaño pequeño á Ptas. 0.50 uno.
Se recomienda á las personas que deseen hacer pedidos que lo verifiquen lo más pronto posible para poderles servir con puntualidad.
Para los pedidos dirigirse á las oficinas de la ALBUFERA en la Puebla, calle de la Plaza.

PENSIONISTAS DE ULTRAMAR
Los S. S. José Lacret Morlot Sociedad en Comandita
Ofrecen sus servicios para el cobro de sus haberes cobrando menos comisión que cualquier otro, y hacen anticipo con un descuento moderado.
Sus mandatarios recibirán sus haberes por orden telegráfica si así lo desean.
Compran valores y créditos del Tesoro de la Isla de Cuba en todas cantidades.
Se hacen cargo de alquileres de edificios y otros cobros de la misma isla.
Para referencias garantía y pago dirigirse en esta ciudad de Palma á D. Miguel Salvá Banquero.
José Lacret Morlot, apartado 172, La Habana. 180—96

Venta
Se desea vender una cocina económica de gran tamaño.—En esta imprenta informarán.
Palma.—Imprenta de LA ALMUDAINA de Amengual y Muntaner.—1890.

CASA DE COMIDA
En la plaza de San Antonio núm. 46 piso 1.º ó sea en la antigua fonda, acaba de abrirse al público una casa de comida, cuyos precios son sumamente módicos.
Se vende una galerita
recien construída de cuatro asientos, y otras de seis.
Informarán en la taberna de Moreno, Plaza Atarazanas. 4—2
Venta de una casa, situada en Santa María junto la estación del Ferro-carril, con dos vertientes, planta baja, piso y huerto. Informarán en la calle de Jaime II, núm. 80, Palma. 8—8

Tanto se alquila como se vende una casa de recreo situada en uno de los sitios más alegres de Establiments, tiene cochera, cuadra, huerto y jardín.
Informarán en la farmacia de las Copiñas.
Nodrizas.—Una de 30 años de edad encontrar criatura para lactar en su casa, situada en Son Alegre núm. 14 (pasado el puente de San Magín). 2—1

SERVICIO DE CARRUAJES
plaza del Socorro esquina á los Desamparados
Teléfono núm. 158
Estará abierto de hoy en adelante, tanto de día como de noche. 19
La acreditada MAGNESIA EFERVESCENTE
VALENZUELA
Se vende á una peseta el bote.
Se descuenta el envase á su devolución.
Farmacias: Plaza de la Libertad, 10 y plaza de la Cuartera, 2.